

Primer Congreso Latinoamericano de Medios Universitarios
100 años de Radio Universidad de La Plata
La Plata | 3 al 5 de abril de 2024

CONFERENCIA INAUGURAL

UN SIGLO DE MEDIOS UNIVERSITARIOS
RADIO UNIVERSIDAD DE LA PLATA:
PIONERA, PÚBLICA Y CULTURAL

Palabras a cargo de Gabriel Morini

Director Ejecutivo de Radio Universidad de La Plata, Argentina

Quiero agradecerles a todos por su presencia y por el enorme soporte y sustento que significa que estén acá, porque eso da cuenta de que lo que estamos hablando es importante y vale la pena.

Cuando pensábamos cómo celebrar el centenario de la radio, pensábamos que tenía que ser algo amplio que invitase a la participación y también a la reflexión crítica, a poder encontrar estrategias de pensamiento, a crear sentido, a crear nuevos capítulos de nuestra ciencia y que nos invite a celebrar lo que una radio significa en el marco de los procesos comunicacionales.

Radio Universidad de La Plata nació hace casi 100 años con un propósito, parafraseando a Benito Nazar Anchorena, nació para desparramar la universidad en la sociedad que la sostiene, que la hace posible y que la mejora. No es casual que la radiofonía pública universitaria haya sido hija directa de un proceso democratizador como fue la reforma, que terminó con las cátedras vitalicias, terminó con el gobierno

exclusivo de los docentes e hizo un gobierno amplio y coparticipativo, donde los egresados, estudiantes y no docentes empezaron a tener participación en el marco de un proceso.

La radio tuvo como objetivo devolver a aquellos que la hicieron posible, eso es la comunicación. ¿Cómo creemos nosotros que eso se materializaba en 1934?, mis abuelos eran peones rurales y cuando terminaban de laburar escuchaban en la radio una ópera que los remitía a su lugar de nacimiento; de esa forma la radio devuelve.

Está con nosotros Marita Mata, que entre muchas otras cosas nos enseñó que la comunicación no puede estudiarse disciplinariamente. No es una disciplina. La comunicación es una serie de cosas, de conceptos, que necesita de múltiples disciplinas para ser comprendida. No hay ninguna creación humana desde hace ya unos cuantos años que nos interpele de forma tan determinante como los procesos comunicacionales, ¿por qué vamos a estudiar como una disciplina aquello que claramente es una práctica social?

La pregunta qué está bueno hacernos siempre es ¿para qué sirve esa práctica social? Ahí hay que enarbolar la bandera original del motivo con el que nació Radio Universidad de La Plata y por ende la radiofonía pública universitaria. Es un proceso profundamente liberador, democratizante, que no acopia y protege mezquinamente, sino que por el contrario comparte y desparrama generosamente.

Esa es la forma en la que entendemos y ejercemos la comunicación pública y está buenísimo en estos tiempos de asedio, no solamente hacia la comunicación pública, sino a toda dimensión de lo público, que nos reunamos y encontremos estrategias válidas y garantías sólidas para defender algo tan importante que hicimos entre todos y todas. La comunicación no es privativa de quienes trabajamos en el bonito oficio de comunicar, la comunicación nos atraviesa absolutamente a todos.

Por último, quiero agradecer a todos ustedes por estar acá, es realmente muy importante para todas y todos nosotros, los que están siguiéndonos a través de las redes, a las autoridades de la universidad que hicieron esto posible.

Quiero agradecerles a las y los compañeros de ARUNA que demuestran a cada rato que la política pública amplia y generosa es importante. ARUNA antes de la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual estaba conformada por menos de 30 radios,

de ahí en más cosechamos más del doble. Es importantísimo como la política pública puede impactar de forma muy fértil en cada uno de nosotros.

Quiero agradecer fundamentalmente a quienes hacen y han hecho posible la radio en su historia, cuando celebramos 100 años de una institución estamos frente a algo que trasciende el periodo habitual de una vida humana y la vigencia de esa institución ha sido posible gracias al esfuerzo destacado de generaciones de trabajadoras y trabajadores que lo dejaron absolutamente todo con esa clara intención de compartir.

Muchas gracias a todos aquellos que le han dedicado la vida a esta institución casi centenaria, disfrutemos, pensemos, reflexionemos y celebremos. En este congreso va a haber lugar para todas y cada una de estas intenciones.



Accedé a la [conferencia completa](#).

La conferencia inaugural del Primer Congreso Latinoamericano de Medios Universitarios | 100 años de Radio Universidad de La Plata tuvo lugar el 3 de abril de 2024 en el Centro de Convenciones del Edificio Sergio Karakachoff de la Universidad Nacional de La Plata.

Integraron el panel de apertura: Martín López Armengol, Presidente de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP); Claudio Añazgo, Presidente de la Asociación de Radiodifusoras Nacionales Argentinas (ARUNA); Josefina Bolis, Prosecretaria de Medios y Publicaciones de la UNLP; y Gabriel Morini, Director Ejecutivo de Radio Universidad de La Plata.